## The Washington Post

## **MUSIC**

**Hvorostovsky: Even Better the Second Time** 

By Joseph McLellan

March 12, 1990

Dmitri Hvorostovsky did not fulfill expectations Saturday afternoon in the Terrace Theater; he surpassed them.

Those who heard the young Russian baritone in both his American recitals found his performance in the Kennedy Center substantially better than his March 4 performance of the same program at Lincoln Center in New York. One reason is that he was visibly less nervous, particularly in the nine Tchaikovsky songs that formed the first half of the program. Another is that the Terrace Theater is a much better hall for vocal music than Lincoln Center's Alice Tully Hall.

Hvorostovsky had considerably more stage presence in the intimate Terrace environment; the sense of communication with the audience was more complete, and his gestures seemed more spontaneous, confident and natural. Although he reportedly was suffering from a slight cold, his voice sounded better throughout the program -- particularly at the beginning when it seemed more completely warmed up. After the first few numbers, and the enthusiastic audience reaction, he began to welcome the applause with an ear-to-ear grin.

He had been magnificent in New York, of course, but the Terrace audience heard the performance of a lifetime. In a sense, it is a pity that efforts to have him sing in the Opera House (for about five times as many people) did not work. But from the viewpoint of art, rather than economics, the Terrace was the right place for this event. The (quite justifiable) size of his fee makes future appearances there unlikely, but the special quality of the experience might justify bringing him back at a higher-than-usual ticket price.

The Terrace recital was a triumph for Hvorostovsky and his pianist, Oleg Boshniakovich -- a partner of the highest caliber, not a mere "accompanist" -- but it was much more. It bolstered the prestige of the Kennedy Center, which recently has been missing some of the higher-priced foreign visitors to the United States, such as the Vienna Philharmonic. Above all, it was a substantial achievement for Francis Rizzo, artistic adviser at Wolf Trap and one of the world's great vocal talent scouts, who devoted months of work and intercontinental travel to arranging and publicizing the recitals, plus Hvorostovsky's televised appearance with Pavarotti next November and a performance tentatively scheduled for Wolf Trap this summer (though possibly not on June 30 as previously announced). Without Rizzo's effort, Hvorostovsky would still be nothing but an exotic name to American music-lovers.

For months, Rizzo has been telling critics and impresarios that Hvorostovsky's debut is the most important since Pavarotti's, and Saturday's recital more than justified that seemingly exorbitant claim. In his one Verdi number (Rodrigo's death from "Don Carlo," sung as an encore), Hvorostovsky's voice opened up perceptibly beyond what he had used in his Russian repertoire, and the style and emotional communication were at least equal to Pavarotti's.

The songs of Tchaikovsky and Rachmaninoff, which made up the entire formal program, are not heard nearly often enough in this country, though a few of them are familiar in old-fashioned translations under such titles as "None but the lonely heart" and "O, cease thy singing, maiden fair." In Hvorostovsky's interpretation, the emotional depth and intensity of these songs reached levels unparalleled in my experience, while the purely musical quality -- the richness of tone, subtlety of phrasing, dynamic range and breath control -- were astounding. On return visits, it would be good to hear more of this singer's Verdi, which should begin to appear on recordings before long. But whatever he chooses to sing, his return will be eagerly waited.

## Хворостовский: Второй раз лучше

## Джозеф Маклеллан

12 марта 1990

Дмитрий Хворостовский не оправдал ожиданий в субботу днём в Terrace Theater; он превзошёл их.

Слышавшие молодого русского баритона на двух его американских сольных концертах сочли его выступление в Центре Кеннеди в Вашингтоне значительно лучше, чем выступление с той же программой в Линкольн-центре в Нью-Йорке 4 марта. Одна из причин заключается в том, что он заметно меньше нервничал, особенно во время исполнения девяти романсов Чайковского, которые составили первую половину программы. Другая причина в том, что вашингтонский Тегтасе Theater гораздо лучше подходит для исполнения вокальной музыки, чем Alice Tully Hall в Нью-Йорке.

Хворостовский значительно лучше держался на сцене в интимной обстановке Террасы; ощущение общения с аудиторией было более полным, а его жесты казались более спонтанными, уверенными и естественными. Несмотря на то, что, по слухам, он был немного простужен, на протяжении всей программы его голос звучал лучше - особенно в начале, когда он казался более разогретым. После первых нескольких номеров и восторженной реакции публики он начал отвечать на аплодисменты улыбкой от уха до уха.

Он, конечно, был великолепен в Нью-Йорке, но публика в Террасе услышала исполнение века. В некотором смысле жаль, что попытки организовать его выступление в Оперном театре (для аудитории примерно в пять раз больше) не увенчались успехом. Но с точки зрения искусства, а не экономики, Терраса была подходящим местом для этого события. (Вполне оправданный) размер его гонорара делает будущие выступления там маловероятными, но особое качество этого опыта могло бы оправдать его возвращение при более высокой, чем обычно, цене билета.

Концерт на Террасе стал триумфом для Хворостовского и его пианиста Олега Бошняковича — партнёра высочайшего класса, он был больше, чем просто "аккомпаниатором". Это укрепило престиж Кеннеди Центра, который в последнее время недосчитывался некоторых дорогих зарубежных гостей, таких как Венский филармонический оркестр. Прежде всего, это стало значительным достижением Фрэнсиса Риццо, художественного консультанта Wolf Trap\* и одного из крупнейших в мире собирателей вокальных талантов, посвятившего месяцы международных поездок для организации и освещения сольных концертов, а также телевизионному выступлению Хворостовского с Паваротти в ноябре следующего года и выступлению, предварительно запланированному на Wolf Trap этим летом (хотя, возможно, и не 30 июня, как было объявлено ранее). Без усилий Риццо Хворостовский так и остался бы для американских меломанов всего лишь экзотическим именем.

В течение нескольких месяцев Риццо говорил критикам и импресарио, что дебют Хворостовского — самое важное событие со времён дебюта Паваротти, и субботний концерт более чем оправдал это, на первый взгляд, чрезмерное заявление. В своей единственной арии Верди (смерть Родриго из "Дон Карло", исполненная на бис) голос Хворостовского заметно раскрылся по сравнению с тем, как он звучал в русском репертуаре, а стиль и эмоциональная выразительность были как минимум на уровне Паваротти.

Составившие всю официальную программу романсы Чайковского и Рахманинова звучат в нашей стране далеко не так часто, как того заслуживают, хотя некоторые из них известны в старомодных переводах под такими названиями, как "Накто, кроме одинокого сердца" и "О, перестань петь, дева прекрасная". В интерпретации Хворостовского эмоциональная глубина и накал этих романсов достигли уровней, с которыми мне не приходилось сталкиваться прежде, а чисто музыкальные качества — богатство тембра, тонкость фразировки, динамический диапазон и контроль дыхания — были поразительными. Во время следующих визитов хотелось бы услышать в его исполнении больше Верди — эти записи, вероятно, вскоре появятся. Но что бы он ни пел, его возвращения будут ждать с нетерпением.

\*Wolf Trap - (дословно "Волчья ловушка") - Фонд исполнительских искусств и единственный в США национальный парк исполнительских искусств, основанный в городе Вена, штат Вирджиния в 1966 году филантропом Кэтрин Филии Шаус, которая пожертвовала землю и средства для создания пространства, где искусство и природа могли бы объединиться. Wolf Trap проводит представления в разных музыкальных жанрах, образовательные программы для детей. В истории Фонда множество ярких выступлений и мероприятий, получивших историческое значение.

Перевод с английского Н.Тимофеева